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□房清江

近年来，电信诈骗案件一
直层出不穷。去年年底，各大
移动支付平台相继推出延时
到账服务，似乎为避免遭遇电
信诈骗提供了一份“后悔药”。
近日，有读者反映称，自己虽
然已经选择了延时到账，但依
然未能避免被骗。记者体验发
现，在一些支付平台，所谓延
时到账功能，并不能实现撤销
交易，一旦被骗选择转账，钱
款依然会进入对方账户，只是

延迟一段时间而已。（9月13日
《北京青年报》）

应当说，各移动支付平台
的“延时到账”功能成摆设，并
不意外。依据央行2016年261号
文件规定，除了对电信诈骗汇
款常用渠道ATM实行了强制
24小时延时转账之外，对包括
移动支付平台在内的其他支
付交易渠道，实行的是弹性的

“延时转账”，即提供实时到
账、普通到账、次日到账等多
种转账方式选择，存款人在选
择后才能办理业务，并且，除
了ATM转账持卡人可以在24
小时之内申请撤销转账之外，
其他的“延时到账”并未明确

规定“可后悔”。很明显，央行
文件对支付的“防诈骗”相当
谨慎，弹性的“延时到账”要
求，事实上只会对防范诈骗起
到提醒作用，仅此而已。

其实，改变支付到账的时
效设计，的确可以在一定程度
上增加电信诈骗获取资金的
难度，尤其是控制大额支付的
途径，可以尽可能减少诈骗的
损失。但是，“延时到账”的设
计本身也是双刃剑，客观上会
给支付效率以及交易秩序产
生影响，如增加交易成本，影
响交易信任，很多支付是因交
易产生，“延时到账”可能导致
不必要的纠纷，特别是如果

“延时到账”还能主动撤回，则
有可能产生先支后退新的诈
骗漏洞。如果为了防范诈骗，
用一个漏洞去堵另一个漏洞，
显然绝非善治之举。

而像移动支付平台，无论
是手机银行，还是第三方支
付，支付不管是金额还是交
易的频次，都受到比较严格
的限制，这本身是支付安全
的设计，自然也包括防范诈
骗风险在内。根据央行261号
文件规定，赋予用户弹性“延
时到账”的选择，其实没有多
少必要，现实中选择这一功
能的确实不多。像报道显示
的，既然因为怀疑而选择设

置“延时到账”的时限，即意识
到可能是诈骗，何不采取更谨
慎的做法？

防范诈骗涉及到方方面
面，堵塞漏洞也需各方面共
同努力，不可能有一招管用
的硬措施。尤其是将诈骗全
部 寄 希 望 于 支 付 的“ 后 悔
权”，把延迟到账当成后悔
药，显然有违理性。防范电信
诈骗，首先是要提高公众的风
险意识，这是每个人的责任。
其次，应切实铲除电信诈骗的
隐蔽土壤，如银行真正该做的
还应当是百分之百地严格落
实好账户实名制，承担起支付
安全的保障责任。

“延时到账”并不等于“后悔药”
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真正做好“兜底”，“零一本”也不丢人

□骆建领

作为全县唯一的普通高
中，广西凤山高中今年1133名
考生中，达到一本线的只有两
名。去年，凤山县创造了“零一
本”的历史。据了解，该县不但
好学生大量流失，教师每年也
有十几位离开。为提高升学率，
县里和学校不得不将成绩好的
学生送到其他高中培养。（9月
13日《中国青年报》）

近年来，随着舆论对“超级

中学”“顶尖高中”的热炒，让很
多学校沉浸在高升学率的追梦
计划中。于是，纷纷八仙过海，
通过招优秀生、挖好教师等手
段，提高高考升学率。那些低升
学率的高中则为人不齿，甚至
沦为世人嘲讽的对象。

广西凤山高中的遭遇正是
其中最为典型的例子。好学生
招不到，教师整体质量偏差，基
础教育设施不完善，以致凤山
高中失去了培养重点大学学生
的能力，或者说丧失了培养高
材生的造血功能。为此，县教育
局和学校不得不采取“违规手
段”，或设立初中班或与其他名

校合作培养，以期实现高考一
本个位数的突破。从中我们也
不难看出，教育部门及学校的行
为还是紧盯那些少数优等生，注
重培优和拔尖。现实证明，这种
做法效果并不明显，就算有效
果，也不能从根本上改变一所中
学、一座县城的教育质量。相反，
还可能对中等、中下等学生的教
育造成更大忽视，形成底层更低
乃至塌陷的窘境。

现实情况如此，就应该从
学校实际出发，不能实现“拔
尖”，就以全面“兜底”为重心，
稳扎稳打，一步一个脚印地提
升教师素质，完善教学环节，提

高教学质量。不能为重点大学
培养人才，就踏踏实实为普通
大学输出学生；不能让更多人
成才，就让所有人成人。正如一
位班主任所言，“育人”比起“教
书”，是更加急迫的任务，能让
他们3年里不辍学、不违法，顺
利地将他们送进大学，就“已经
成功了”。应该说，这种定位和
思想才是理性、可取的。

教育均衡发展不仅要仰望
高峰，更要关照谷底，发现那些

“被遗忘的角落”里“被薄弱”的
学生群体，以高峰为目标，以
谷底为对象，不断填平教育
之谷，缩小差距。树立教育

“兜底思维”，切实落实教育
“兜底”，同时也是教育公平
的需要。笔者认为，“零一本”
并不可耻，飞不出“金凤凰”
也不可悲，只要能认清现实，
兜好该兜之底，造就该造之
才，培育该育之人，也是对教育
事业的尽职尽责。

事实上，对于凤山县一级
凤山高中来说，最大的问题不
在于“零一本”，而在于对教育
的投入并没有尽全力，对教师
的管理也偏于松懈。显然，破罐
破摔才是最可怕的。

葛一家之言

葛公民论坛


	A02-PDF 版面

